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БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!
Сестричество "МИЛО-

СЕРДИЕ " при Находкин-
ской епархии осущест-
вляет уход за тяжело-
больными одинокими 
людьми  в  городской 
больнице г. Находки в 
отделениях неврологии 
и терапии. 
НАМ ОЧЕНЬ НУЖНЫ 

ПОМОЩНИКИ И ВОЛОН-
ТЕРЫ  в  этом  благом 
деле! 
Также постоянно нужны 

взрослые памперсы, т.к. 
у этих людей нет родных 
и близких, некому о них 
позаботиться. 
Если у вас есть воз-

можность  и  желание 
помочь - обращайтесь, 
пожалуйста, по телефо-
ну:8-984-152-92-72 (отец 
Георгий)

НАКОРМИТЬ 
ГОЛОДНОГО, 
ПОМОЧЬ 

БЕЗДОМНОМУ 
Находкинская епархия 

и благотворительный 
фонд "Забота"совместно 
с Находкинским фили-
алом Краевого государ-
ственного автономного 
учреждения социального 
обслуживания «Примор-
ский центр социального 
обслуживания населе-
ния» организуют выезды 
для доставки БЕСПЛАТ-
НЫХ ГОРЯЧИХ ОБЕДОВ 
для бездомных людей.
На сегодняшний день 

мы очень НУЖДАЕМСЯ 
В ПРОДУКТОВОЙ ПОМО-
ЩИ: КОНСЕРВЫ, КРУПЫ, 
МАСЛО. 
Просим вас не оста-

ваться в стороне и ока-
зать посильную помощь. 
По всем вопросам об-
ращаться по телефо-
ну: 8-984-152-92-72 (Отец 
Георгий)

С 19 ФЕВРАЛЯ ПО 7 АПРЕЛЯ - ВЕЛИКИЙ ПОСТ

– Я книги читать люблю. И 
службу церковную тоже лю-
блю. И очень хочу, чтобы все 
то, что в книгах богослужебных 
написано, было бы мне понят-
но. Поэтому, когда хор или чтец 
мямлят, завывают, глотают 
слоги, слова, предложения, я 
жутко нервничаю. Нашел вы-
ход: купил Постную Триодь и с 
этой книгой ходил на службы, 
следил за текстом. Помогает! 
Но после самой службы в 
Триоди же есть всякие «зри», 
выделенные красным цветом 
– тоже здорово интересно, 
между прочим. Так вот, в од-
ном из «зри» Недели мытаря 
и фарисея я, к своей великой 
радости, вычитал: «Подобает 
ведати, яко в сей седмице ино-
мудрствующие содержат пост, 
глаголемый арцивуриев. Мы 
же на кийждо день (се же и в 
среду и пяток) вкушаем сыр 
и яица, миряне же ядят мясо, 
развращающе онех веление 
толикия ереси…». Свобода! 
Freedom! Будучи мирянином, 
я не только навкушался мяса 
в положенные дни (разруша-
юще, понятное дело, веления 
всяких там ересей), но и про 
монастырские сыр и яйца не 
забыл: дело-то серьезное.
И так мне это понравилось, 
что я это правило решил рас-
пространить вообще на все по-
сты. А что: Царствие Божие не 

пища и питие, но праведность 
и мир и радость во Святом 
Духе! (Рим. 14, 17). Рад я был 
– не пересказать. А вот насчет 
праведности…
Да и мира не было: по работе 
приехал в растерзанную во-
йной Сербию, тогда как раз 
Косово и Метохию у нее снова 
отнимали. Беженцы, слезы, 
страшные рассказы. Стоим у 
сельского храма где-то на юге. 
Литургия закончилась, народ 
разговаривает. Чужого увидят – 
подходят, знакомятся. Узнают, 
что русский, сразу в гости зовут. 
Беседуем, горюем. Но сербы 
все равно как-то держатся – от-
куда и силы берутся.

«Я стал молиться:‟Господи, 
сохрани нас живыми и не дай 
нам никого убить!”»

Хозяина, помню, Гвозденом 
звали. Рассказал, что вся его 
семья – беженцы из Косово. 
Когда шла война, оба его сына 
служили в войске, а его само-
го, резервиста, тоже поставили 
под ружье. Говорит: «Война 
– самое поганое дело. Ни уби-
вать, ни сыновей терять, ни 
быть убитым как-то не хочется. 
И однажды, стоя на посту, я 
стал молиться: ‟Господи, со-
храни нас, пожалуйста, живы-
ми и не дай нам никого убить!” 
Ну, и в подтверждение искрен-

ности этой своей просьбы я 
пообещал Христу, что в тече-
ние всего Великого поста буду 
есть только хлеб, а пить только 
воду. Христос мою просьбу 
исполнил, я с Его помощью 
сдержал слово: все мы, как 
видишь, живы и здоровы. Да, 
дом потеряли, землю тоже, но 
Богу виднее. Трудно ли было 
жить во время войны на хлебе 
и воде? – Нет, не сказал бы. На 
войне мне очень нужна была 
молитва. Настоящая. А как она 
будет настоящей, если я брюхо 
набиваю, спрашивается? Лад-
но, хватит обо мне – у вас-то, 
в любимой матушке России, 
как постятся? Наверное, все 
светятся?»
– И вот тут, – говорит приятель, 
– мне так стыдно стало за все 
мои «вкушения», за глупость и 
лень, что я, наверное, с полча-
са красным как рак просидел. 
Тебе тут пожилой человек, 
беженец, рассказывает, что с 
помощью строгого поста и мо-
литвы сохранены жизни многих 
людей, а для тебя самого са-
мая страшная аскеза – рыбка, 
желательно красная. Ну, икры 
еще можно для смирения до-
бавить. Я ж устаю, я ж в пути 
постоянно – поблажечку мне 
извольте. Сижу я, краснею, жду, 
когда земля разверзнется, а 
пожилой серб мне про Святую 
Русь что-то говорит. И всей 

моей желудочно-кишечной сво-
боде – грош цена, получается. 
А как же freedom? Видать, не 
понял я слов апостола Павла?

А как же freedom?

Только тут «торкнуло»: К сво-
боде призваны вы, братия, 
только бы свобода ваша не 
была поводом к угождению 
плоти, но любовью служите 
друг другу (Гал. 5, 13). Гвозден 
совершенно свободно стал по-
ститься, причем поститься так, 
как мне и не снилось – никак не 
угождение плоти. Любовью он 
служил людям? – Да, он даже 
врагам, получается, служил 
любовью, прося Христа, чтобы 
никого ни из албанцев, ни из 
их «освободителей» не убить.
Вот с тех самых пор я и ста-
раюсь поститься так, чтобы 
стыдно не было. Путешествия 
часто бывают, конечно: уста-
ешь сильно, иногда жуткий 
голод наваливается – быка бы 
слопал в Страстную пятницу. 
Но как вспомню старого серба, 
который своей свободой послу-
жил Христу и ближним, вновь 
стыжусь и воли себе не даю. 
Да и быков жалко.

Петр ДАВЫДОВ

19 февраля 2018 г.
Православие. ru

«Во всю Четыредесят-
ницу должно поститься 
правоверующим, потому 
что она содержит чин и 
устав общества Господ-
ня» 

(Священномученик 
Игнатий Богоносец)

«Всячески презирай 
блага мира сего. То, что 
ты оставляешь, ничтож-
но, гораздо более полу-
чишь от Господа; оставь 
настоящее, веруй буду-
щему. Столько времени 
ты истратил в тщетной 
работе миру, неужели и 
во Святую Четыредесят-
ницу ты не воздержишь-
ся ради спасения души 
своей?» 

(Святитель Кирилл 
Иерусалимский)

Приятель, тоже большой любитель путешествий, рассказал как-то, что заставляет его строго держать пост 
в условиях, которые, казалось бы, смягчают строгость. Правда, тут же поправился: «Во-первых, – говорит, 
– не �заставляет”, а поддерживает. Во-вторых, на роль вселенского учителя не претендую: каждый сам 
решает. А дело было так…».

О ТОМ, КАК СТАРЫЙ СЕРБ ПОСТИТЬСЯ НАУЧИЛ
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24-26 января 2018 года в городе Мо-
скве состоялись 26 Международные об-
разовательные Рождественские чтения. 
Тема чтений этого года: «Нравственные 
ценности и будущее человечества».
Традиционно чтения посетила и де-

легация из Приморской митрополии, в 
которую вошли делегаты из Находкинской 
епархии, всего 14 человек: педагоги, дирек-
тора школ, епархии, а также руководитель 
епархиального отдела по работе с воен-
нослужащими – иерей Алексей Усанов и 
руководитель епархиального отдела по 
работе с казаками – протоиерей Владимир 
Чибриков.
Поездка включила участие делегатов в 

Рождественских чтениях и посещения Ли-
пецкой области, где делегатам была пред-

ставлена паломническо-образовательная 
программа. В течение 3-х дней делегаты 
посетили СШ № 70 г. Липецка, кафедры 
философии, социологии и теологии Инсти-
тута истории, права и общественных наук 
ФГБОУ ВО «Липецкий государственный 
педагогический университет» имени П.П. 
Семёнова-Тян-Шанского, Задонский Рож-
дество-Богородицкий мужской монастырь 
и Свято-Тихоновский Преображенский 
женский монастырь и детский сад комби-
нированного вида № 3 г. Лебедяни.
По приезду делегации будут подведены 

итоги поездки, и что из увиденного будет 
внедрятся в практику Приморских учебных 
заведений.

Пресс-служба Находкинской епархии

Представители Находкинской 
епархии приняли участие в
XXVI Международных Рождественских Чтениях

Храм преподобного Максима Исповедника 
отметил престольный праздник

3 февраля Церковь празднует день 
памяти преподобного Максима Ис-
поведника. В этот день храм препо-
добного Максима Исповедника города 
Находки отметил свой Престольный 
праздник. Соборное служение Боже-
ственной Литургии возглавил иеромо-
нах Ермоген (Крещенко).
Отцу Ермогену сослужили: иеромонах 

Силуан (Березовский), настоятель храма 
во имя Сретения Господня г. Партизанскf 
и иерей Иоанн Капитанюк, клирик храма 
Рождества Христова г. Находки.
За Богослужением молились прихожане 

храма, всего около 50 человек.
Традиция называть храмы в честь 

какого-то святого, или события,  идет 
еще со времен царя Соломона. Первый 
Иерусалимский храм, построенный царем 
Соломоном в  (950 — 586 до н. э.) назван 
«храм Господень».
Преподобный Максим Исповедник жил 

в VI веке. Во всем мире вплоть до кон-
ца XX века не существовало ни одного 
монастыря или храма в честь Максима 
Исповедника, и сейчас их немного. Препо-

добный Максим Исповедник и его ученики 
Анастасий Апокрисиарий и Анастасий 
Монах за исповедание православной 
веры подверглись пыткам: для того чтобы 
лишить их возможности проповедовать, 
им отрезали языки и отрубили пальцы рук. 
Затем их сослали в Колхиду (Грузию). Но 
тут Господь явил неизреченное чудо: все 
они обрели способность говорить и писать. 
Преподобный Максим Исповедник прожил 
82 года и предсказал свою кончину († 13 
августа 662 года).
По окончании Божественной Литургии, 

которая прошла в торжественной, благого-
вейной обстановке,был совершен молебен 
святому. Священники и прихожане просили 
у преподобного Максима Исповедника за-
ступничества за родной город, помощи во 
всех добрых делах и начинаниях.
После молебна иеромонах Ермоген по-

здравил всех молящихся с Престольным 
праздником и произнес проповедь. В про-
поведи отец Ермоген рассказал прихожа-
нам о жизни и подвиге святого Максима 
Исповедника: «Житие его было богоугод-
ное, ибо он отстоял веру православную. 
Никакие другие исповедания не могут дать 
нам тех благ, той жизни, как наша право-
славная вера. Ничего хорошего нельзя 
ожидать от тех «благодетелей», которые 
думают, что разрушив веру, они получат 
что-то доброе. Мы верим, что предстатель-
ство преподобного Максима Исповедника 
не оставит нас, будем соблюдать наш храм 
и приход в вере, благочестии и чистоте».
Поздравляя собравшихся в храме, 

отец Ермоген пожелал всем хранить веру 
православную в своих сердцах: «Мы 
по традиции собираемся в этот день в 

этом святом храме в день Престольного 
праздника, чтобы совершить соборное 
служение Божественной литургии и 
праздничного молебна. Я от души всех 
вас поздравляю с днём памяти святого 
преподобного Максима Исповедника, а 
именинников — с днём Ангела».

По завершении праздничной службы 
состоялась общая трапеза для всех при-
хожан и гостей храма.

Пресс-служба Находкинской епархии

Школьникам поселка Преображение 
рассказали о семейных ценностях

Иерей Виталий Шаркеев, руководи-
тель  информационного отдела Наход-

кинской епархии провел лекцию для 
школьников поселка Преображение на 
тему: «Семейные ценности».
Иерей Виталий предложил необыч-

ную тему молодым людям, будущим 
матерям и отцам семейства. Он решил 
побеседовать с юношами и девушками 
о проблемах абортов среди молодежи, 
гражданском браке и целомудренных 
отношениях..
В завершение встречи школьники за-

дали множество вопросов, а это говорит 
о том, что лекция не оставила их равно-
душными.
Пресс-служба Находкинской епархии

11  февраля, в Неделю мясопустную, 
о Страшном Суде,епископ Наход-
кинский и Преображенский Николай 
совершил Божественную литургию 
в Казанском Кафедральном соборе 
Находки.
Его Преосвященству сослужили: иерей 

Георгий Москаленко; иерей Андрей Кал-
нин и иерей Виталий Шаркеев.
Проповедь перед Причастием произнес 

иеродиакон Филарет (Каширский).
По отпусте Божественной Литургии 

Владыка Николай обратился к прихожа-
нам храма с проповедью, посвященной 
воспоминаниям о Страшном Суде и при-
звал молящихся, в преддверии Великого 
Поста, к усердному внутреннему труду, и 
духовному перерождению посредством 
молитвы и христианского жительства.
Накануне епископ Находкинский и Пре-

ображенский Николай возглавил всенощ-
ное бдение.

Пресс-служба Находкинской епархии

Архиерейское служение

17 февраля, в день памяти прп. Нико-
лая исповедника, игумена Студийского, 
Находкинская епархия отмечает день 
тезоименитства своего Архипастыря 
— епископа Находкинского и Преоб-
раженского Николая.
В этот день, в Казанском Кафедральном 

соборе Божественную литургию совершил 
епископ Находкинский и Преображен-
ский Николай в сослужении духовенства 
епархии.
Его Преосвященству сослужили: ми-

трофорный протоиерей Василий Капита-
нюк, настоятель Свято–Рождественского 
храма г. Находка; протоиерей Александр 
Коваленко, секретарь Находкинской 
епархии, настоятель Свято–Георгиевского 
храма, п. Дунай; иерей Роман Капитанюк, 

благочинный Западного благочиния На-
ходкинской епархии, настоятель храма 
св. апостола Андрея ЗАТО г. Фокино; на-
стоятели и клирики храмов Находкинской 
епархии; духовенство Казанского кафе-
дрального собора.
На запричастном стихе настоятель 

храма Сретения Господня, иеромонах 
Силуан (Березовский), обратился к при-
хожанам храма с проповедью, в которой 
рассказал о житии преподобного Николая 
Студийского.
По окончании Литургии епископ Нико-

лай возглавил праздничный молебен пре-
подобному Николаю, затем было провоз-
глашено многолетие епископу Николаю.
От лица духовенства Находкинской 

епархии с днем тезоименитства епископа 

День тезоименитства правящего 
архиерея Находкинской епархии
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Николая поздравил иерей Роман Капи-
танюк. От клира Находкинской епархии 
епископу Николаю был преподнесен букет 
белых роз.
Также с Днем Ангела епископа Николая 

поздравили прихожане Казанского собора 
и храмов Находкинской епархии.
В ответном слове Преосвященный 

Николай поблагодарил всех прибывших 

поздравить его с Днем Ангела.
В канун дня памяти преподобного Ни-

колая исповедника, игумена Студийского 
епископ Находкинский и Преображенский 
Николай возглавил всенощное бдение 
в Казанском Кафедральном соборе г. 
Находки.

Пресс-служба Находкинской епархии

О духовной составля-
ющей брака беседовал 
иерей Виталий Шарке-
ев, руководитель ин-
формационного отдела 
Находкинской епархии 

со студентами Дальне-
восточного мореходного 
училища (филиал Даль-
рыбвтуза) города На-
ходки.
Беседа прошла в акто-

вом зале учебного заведе-
ния. Учащиеся  с интере-
сом слушали священника, 
который рассказал о не-
обходимости целомудрия 
для тех, кто хочет вступить 
в брачные отношения, а 
также, о том, что традици-
онные семейные ценности 
- залог крепкой семьи и 
высокой нравственности 
общества.
В конце мероприятия 

иерей Виталий Шаркеев 
был награжден Благодар-
ственным письмом за и 
плодотворное сотрудниче-
ство в духовно-нравствен-
ном воспитании студентов 
ДМУ.

Пресс-служба 
Находкинской епархии

Лекции по нравственности

Чтение Великого Покаянного Канона 
в Казанском Кафедральном Соборе

19 февраля, в понедельник первой 
седмицы Великого поста, епископ 
Находкинский и Преображенский 
Николай молился за  великопостной 
утреней в Казанском Кафедральном 
соборе г.Находки. По окончании бого-

служения, в сослужении духовенства 
собора, епископ Николай совершил 
заупокойную литию.
В 17.00 часов того же дня, Преосвя-

щенный Николай совершил в Кафе-
дральном соборе великое повечерие 
с чтением первой части Великого по-
каянного канона преподобного Андрея 
Критского.

******
В самом начале Великого поста, как тот 

исходный тон, которым определяется вся 
великопостная мелодия, Святая Церковь 
предлагает нам Великий покаянный канон 
св. Андрея Критского. Он разделен на 
четыре части и читается за Великим По-
вечерием, вечером, в первые четыре дня 
Поста. Его можно описать как покаянный 
плач, раскрывающий нам всю необъят-
ность, всю бездну греха, потрясающий 
душу отчаянием, раскаянием и надеждой.
С великим искусством св. Андрей 

переплетает великие образы – Адама и 
Еву, рай и грехопадение, патриарха Ноя 
и потоп, Давида, Обетованную Землю и 
выше всего Христа и Церковь – с испо-
веданием грехов и раскаянием. События 
Священной истории явлены как события 

моей жизни, дела Божии в прошлом как 
дела, касающиеся меня и моего спасения, 
трагедия греха и измены как моя личная 
трагедия. Моя жизнь показана мне как 
часть той великой, всеобъемлющей борь-
бы между Богом и силами тьмы, которые 
восстают на Него.
Канон начинается с глубокого личного 

вопля: С чего я начну оплакивать окаянные 
дела моей жизни? Какое начало положу я, 
Христе, нынешнему рыданию?
Одним за другим раскрываются мои 

грехи в глубокой связи их со все продол-
жающейся трагедией отношений человека 
к Богу, история первого грехопадения – это 
моя личная история: Я совершил престу-
пление первозданного Адама; я знаю, что 
я отрешен от Бога и вечного Его Царства 
и сладости из-за моих грехов… Я потерял 
божественные дары. Я осквернил одежду 
моей плоти, осквернил то, что было, Спасе, 
по образу и по подобию. Я омрачил ду-
шевную красоту наслаждениями страстей. 
Ныне я разодрал первую мою одежду, 
которую мне в начале соткал Зиждитель, 
и поэтому я наг…
Итак, в течение четырех вечеров девять 

песней Канона говорят снова и снова о 
духовной истории мира, которая в то же 
время – история и моей души. Слова Ка-
нона призывают меня к ответу, ибо говорят 
они о событиях и делах прошлого, смысл 
и сила которых вечны, поскольку каждая 
человеческая душа – единственная и 
неповторимая – проходит тем же путем 
испытаний, стоит перед тем же выбором, 
встречается с той же высшей и важнейшей 
реальностью. Значение и цель Велико-
го канона именно в том и состоит, чтобы 

явить нам грех и тем самым привести нас 
к покаянию.
Но он являет нам грех не определениями 

и перечислениями, а неким глубоким со-
зерцанием библейской истории, которая 
поистине есть история греха, покаяния 
и прощения. Канон восстанавливает в 
нас то духовное мироощущение, внутри 
которого раскаяние становится снова воз-
можным. Когда мы слышим, например: Я 
не уподобился, Иисусе, Авелевой правде, 
никогда не принес Тебе приятного дара, ни 
дел божественных, ни жертвы чистой, ни 
безгрешной жизни… — мы понимаем, что 
история первого жертвоприношения, так 
кратко упоминаемая в Библии, открывает 
нам нечто основное в нашей собственной 
жизни, основное в самом человеке. Мы 
понимаем, что грех, прежде всего, есть 
отказ от жизни как приношения и дара, 
как жертвы Богу. Или другими словами, — 
отказ от жизни для Бога и по-Божьему. И 
благодаря этому откровению становится 
возможным произнести слова, бесконечно 
отдаленные от современного опыта жизни, 
но которые звучат глубочайшей правдой: 
Из праха создав жизнь, Ты вложил в мою 
плоть и кости, и дыхание, и жизнь: но, о 
Создатель мой, Избавитель мой и Судия, 
приими меня, кающегося.
Вот почему постный путь начинается 

с возврата к исходной точке, к творению 
мира, грехопадению, искуплению, к тому 
миру, где все говорит о Боге, все отражает 
Божью славу, где все, что происходит, 
все события непосредственно связаны с 
Богом, где человек находит настоящие из-
мерения своей жизни, и, найдя их, кается.

Пресс-служба Находкинской епархии

В Находкинской епархии прошли лек-
ционные мероприятия, направленные 
на профилактику абортов и заболева-
ний, передающихся половым путем. 
Их провели клинический психолог ЦЗМ 
«Колыбель» г. Владивосток Елена Вла-
димировна Волошина и руководитель 
Информационного отдела Находкин-
ской епархии иерей Виталий Шаркеев.
Мероприятия проекта прошли в СОШ 

№7 «Эдельвейс» г.Находка. В школьном 

актовом зале собралось около 50 учащих-
ся 9-11-х классов.

«Проблема аборта – это не только 
женская проблема. Нередко решение об 
аборте зависит от мужчины. Поэтому моло-
дым людям нужно знать, на что они порою 
толкают своих девушек и жен. Когда лекции 
проходят для мужской аудитории, обычно 
подчеркивается мысль об ответствен-
ности и роли мужчины как главы семьи с 
православной точки зрения, о верности 
как составляющей части любви», - сказала 
Елена Волошина.
Так же, перед собравшимися выступил 

иерей Виталий, который рассказал о 
духовно-нравственной составляющей до-
брачных отношений.
Выездные лектории организованные 

Владивостокской и Находкинской епар-
хией будут проходить регулярно в обра-
зовательных учреждениях Находкинского 
городского округа.

Пресс-служба Находкинской епархии

В Находкинской епархии прошли лекции 
направленные на профилактику абортов

В январе и феврале Надеждой Кон-
стантиновной Ванаковой, руководите-
лем проекта, проводились классные 
часы по теме «Родина моя – Россия» 
в четвертом, пятом, шестом классах 
СОШ №12 и восьмом классе СОШ №9 
г.Находки. О святом благоверном князе 

Александре Невском рассказал, а также 
показал фильм «Твой крест» учащимся 
СОШ №12 епархиальный журналист 
Михаил Красильников.
Для восьмого класса, помимо обсуж-

дения темы патриотизма и игры, был по-
казан фильм о сестре милосердия Римме 
Ивановой, герое первой мировой войны. 
Шестые классы с интересом посмотрели 
фильм «Георгиевский пост», узнали об 
особенностях освоения Приморского края.
С учащимися шестого и одиннадцатого 

классов СОШ №12 проведены беседы по 
теме «Сквернословие».
Проект Находкинской епархии «Добрые 

встречи» направлен на духовно-нравствен-
ное воспитание учащихся Находкинского 
городского округа.

Пресс-служба Находкинской епархии

Проекты «Добрые встречи»
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В богослужении приняли 
участие войсковые казачьи 
священники, члены делега-
ций, прибывших в Москву 
для участия в Большом кру-
ге российского казачества.
Его Святейшеству со-

служили: митрополит Ро-
стовский и Новочеркасский 
Меркурий, председатель 
Синодального отдела ре-
лигиозного образования и 
катехизации; митрополит 
Ставропольский и Невин-
номысский Кирилл, пред-
седатель Синодального ко-
митета по взаимодействию 
с казачеством; архиепископ 
Солнечногорский Сергий, 
руководитель  Админи-
стративного секретариата 
Московской Патриархии; 
епископ Домодедовский 
Иоанн; протоиерей Михаил 
Рязанцев, ключарь Храма 
Христа Спасителя; прото-
иерей Георгий Сморкалов, 
настоятель Патриаршего 
Вознесенского войскового 
всеказачьего собора г. Но-
вочеркасска (Ростовская 
епархия); протоиерей Па-
вел Самойленко, войско-
вой священник Войскового 
казачьего общества (ВКО) 
«Терское казачье войско» 
(Ставропольская епархия); 
протоиерей Владимир За-
гаринский, войсковой свя-
щенник ВКО «Волжское 
казачье войско» (Самар-
ская епархия); протоиерей 
Сергий Маштанов, войско-
вой священник ВКО «Все-
великое войско Донское» 
(Ростовская епархия); про-
тоиерей Максим Миняйло, 
войсковой священник ВКО 
«Оренбургское казачье во-
йско» (Екатеринбургская 
епархия); протоиерей Игорь 
Скобеев, войсковой свя-
щенник ВКО «Сибирское 
казачье войско» (Омская 
епархия); протоиерей Ан-
дрей Казанцев, войско-
вой священник ВКО «Ени-

сейское казачье войско» 
(Красноярская епархия); 
протоиерей Сергий Ком-
ков, войсковой священник 
ВКО «Забайкальское ка-
зачье войско» (Читинская 
епархия); протоиерей Марк 
Косолапов, войсковой свя-
щенник ВКО «Иркутское 
казачье войско» (Иркут-
ская епархия); протоиерей 
Иоанн Гармаш, войсковой 
священник ВКО «Кубан-
ское казачье войско» (Ека-
теринодарская епархия); 
иерей Константин Насин, 
войсковой священник ВКО 
«Уссурийское казачье во-
йско» (Ванинская епархия); 
иерей Марк Кравченко, 
войсковой священник ВКО 
«Центральное казачье вой-
ско» (Московская городская 
епархия); иерей Тимофей 
Чайкин, ответственный се-
кретарь Синодального ко-
митета по взаимодействию 
с казачеством (Московская 
городская епархия); ие-
рей Иоанн Малков, специ-
алист отдела по работе 
с епархиями и органами 
власти Синодального ко-
митета по взаимодействию 
с казачеством (Московская 
городская епархия); пред-
седатели епархиальных от-
делов по взаимодействию 
с казачеством, духовники 
казачьих обществ, духовен-
ство г. Москвы.
В храме присутствовали: 

полномочный представи-
тель Президента Россий-
ской Федерации в Севе-
ро-Западном федераль-
ном округе, председатель 
Совета при Президенте 
Российской Федерации 
по делам казачества А.Д. 
Беглов; руководитель Фе-
дерального агентства по 
делам национальностей 
И.В. Баринов, атаманы 
реестровых казачьих войск 
и общественных объедине-
ний казачества.

Среди молившихся за 
богослужением были пра-
вославные добровольцы 
и другие представители 
православной молодежи.
Богослужебные песнопе-

ния исполнил Патриарший 
хор Храма Христа Спасите-
ля (регент И.Б. Толкачев).
Патриаршее богослуже-

ние транслировалось в пря-
мом эфире на телеканале 
«Союз».
После сугубой ектении 

Святейший Патриарх Ки-
рилл вознес молитву о 
мире на Украине.
За Литургией была совер-

шена иерейская хиротония 
диакона Евгения Зыкова, 
клирика храма Усекновения 
главы Иоанна Предтечи в 
Дьякове г. Москвы.
Проповедь перед при-

частием произнес иерей 
Тимофей Чайкин, ответ-
ственный секретарь Сино-
дального комитета по взаи-
модействию с казачеством.
По окончании Божествен-

ной литургии было совер-
шено славление празднику 
Сретения Господня.
Затем  архиепис к оп 

Солнечногорский Сергий 
огласил Патриаршее об-
ращение по случаю празд-
нования Дня православной 
молодежи.
Предстоятель Русской 

Православной Церкви об-
ратился к участникам бо-
гослужения с Первосвяти-
тельским словом.
Затем Святейший Патри-

арх Кирилл вручил полно-
мочному представителю 
Президента РФ в Северо-
Западном федеральном 
округе, председателю Со-
вета при Президенте РФ 
по делам казачества А.Д. 
Беглову медаль «В память 
100-летия восстановления 
Патриаршества в Русской 
Православной Церкви».
Поблагодарив Святейше-

БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ 
В ХРАМЕ ХРИСТА СПАСИТЕЛЯ 

15 февраля 2018 года, в праздник Сретения Господа Бога и Спаса 
нашего Иисуса Христа, Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл совершил Божественную литургию в кафедральном соборном 
Храме Христа Спасителя в Москве. В праздник Сретения Господня по 
традиции отмечается День православной молодежи.

го Патриарха за награду, 
А.Д. Беглов сказал: «Ваше 
Святейшество, позвольте 
мне от всего казачества, 
от всей казачьей моло-
дежи поздравить Вас с 
великим праздником Сре-
тения Господня. Сегодня 
в этом храме по Вашему 
благословению молились 
представители всего каза-
чества нашего Отечества, 
начиная от Курил и Кам-
чатки до Калининграда 
— вся огромная страна 
сегодня прислала сюда 
делегатов на свой первый 
казачий круг по Вашему 
благословению. Огром-
ное Вам спасибо, Ваше 

Святейшество, за то, что 
Вы благословили прове-
дение этого круга именно 
в Храме Христа Спасите-
ля, главном храме нашей 
страны».
Председатель Совета 

при Президенте РФ по 
делам казачества также 
выразил благодарность 
за то, что Предстоятель 
Русской Церкви «взял под 
свой омофор всех казаков, 
которые проживают на на-
шей земле», а также бла-
гословил восстановление 
и совершил освящение 
главного казачьего храма 
— Патриаршего Возне-
сенского войскового все-

казачьего кафедрального 
собора в Новочеркасске.

«Ваше Святейшество, 
сегодня перед Вами здесь 
стоят наши братья-казаки. 
Это настоящие духовные 
воины, которые не изме-
нили своей присяге, не из-
менили своей стране и не 
изменили вере православ-
ной. Хочу Вас заверить, 
что так было и так всегда 
будет. Огромное Вам спа-
сибо, Ваше Святейшество, 
за Ваш омофор над каза-
чеством. Вы наш духовный 
лидер, и мы с Вами. Мно-
гая Вам лета!» — сказал в 
завершение А.Д. Беглов.

Патриархия.ru

Во имя Отца и Сына и 
Святого Духа!
В молитве святого Еф-

рема Сирина мы просим 
Господа, чтобы Он избавил 
нас от пороков — духа 
праздности, уныния, любо-
началия. Если праздность 
и уныние — это пороки, 
которые разрушают лич-
ность человека, то любо-
началие или, по-русски, 
властолюбие не только 
вредит духовной жизни 
самого грешника, но и 
влияет губительно на окру-
жающих его людей. Тот, 
кто достигает власти, даже 
самой незначительной, не-
редко наслаждаются ею. 
А наслаждение властью 
— это не просто эмоцио-
нальные переживания, не 
просто осознание своего 
превосходства, но очень 
часто еще и действия, 
направленные против под-
чиненных. Властолюбивый 
человек должен доказы-
вать себе, что действи-
тельно обладает властью, 
и это доказательство тяж-
ким бременем ложится на 
окружающих.
Ветхий Завет учит нас 

тому, что есть человече-
ская власть. Из Библии мы 
знаем, что Бог сотворил 
мир, Бог — начальник 
мира, Который обладает 
абсолютной властью над 
всем творением. Стало 
быть, всякая человеческая 
власть несоизмерима с 
властью Божественной 
— это лишь ничтожное 
отображение того, что 
можно себе представить 
о Божественной власти. 
Но представить масштабы 
этой силы и власти мы не-
способны, потому что не 
знаем, что есть Бог. Мы 
знаем только то, что Бог 
Сам о Себе сказал нам, 
но это не означает, что Он 
сказал о Себе всё. В этой 
Божественной тайне скры-

вается смысл Его власти 
над всем мирозданием, 
над всем космосом, над 
всем творением видимым 
и невидимым.
В Ветхом Завете народ 

избранный, как повеству-
ет нам Библия, сознавал 
силу Божественной власти 
и долгое время не счи-
тал возможным подчинять 
себя власти земных на-
чальников. Вначале власть 
принадлежала патриар-
хам — основоположникам 
родов. Потом к власти 
избирались особо просве-
щенные, духовно сильные 
люди, которых в Израиле 
называли судьями. Ну, 
а позднее, вследствие 
упадка веры, народ потре-
бовал себе царя. Людям 
было мало того, что через 
судей они подчиняли себя 
Богу, что судьями были 

пророки, — они захотели 
земного царя, как то было 
у народов, их окружавших. 
Народ счел, что именно 
от земного царя будут за-
висеть их благополучие, 
безопасность, победы в 
войнах. Последним судией 
в истории Израиля был 
пророк Самуил, и когда 
израильтяне потребовали 
себе царя и избрали им 
Саула, Бог сказал Саму-
илу удивительные слова: 
«Не тебя они отвергли, но 
отвергли Меня» (1 Цар. 
8:7).
Ветхий Завет дает нам 

ясное понимание того, что 
всё — от Бога, в том числе 
власть человеческая. Это 
налагает очень большую 
ответственность на носи-
телей власти — нравствен-
ную и даже духовную. Если 
же власть теряет духовную 

Слово Святейшего Патриарха Кирилла в среду первой 
седмицы Великого поста после Литургии Преждеосвя-
щенных Даров в Храме Христа Спасителя

21 февраля 2018 года, в среду первой седмицы Великого поста, Свя-
тейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл совершил первую 
в этом году Литургию Преждеосвященных Даров в кафедральном 
соборном Храме Христа Спасителя в Москве. По окончании бого-
служения Предстоятель Русской Православной Церкви обратился к 
верующим с проповедью.
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ответственность, ответ-
ственность пред Богом, 
то происходит ее деваль-
вация, утрата ее авто-
ритета. Поэтому каждый 
правитель, у которого со-
храняется вера в сердце, 
должен помнить о своей 
зависимости от Бога, и 
это памятование духовной 
связи с небом, особой от-
ветственности пред Госпо-
дом укрепляет авторитет 
земных правителей.
Когда мы говорим о вла-

столюбии, речь, конечно, 
идет не только о тех, кто 
имеет власть политиче-
скую, государственную, су-
дебную, военную, церков-
ную. Мы говорим и о самих 
себе, поскольку человече-
ское общество состоит из 
множества групп, начиная 
с семьи, а ведь в семье 
тоже есть глава, облада-
ющий властью. Власть 

может быть и в неболь-
ших коллективах, когда у 
одного человека больше 
авторитета и ответствен-
ности, чем у других. Это 
означает, что прошение, 
которое мы обращаем к 
Богу через молитву пре-
подобного Ефрема, имеет 
отношение ко всем нам, 
в том числе простым лю-
дям, которые по закону 
человеческого общежития 
участвуют в разного рода 
группах и иногда полу-
чают формальную или 
неформальную власть над 
другими. Никогда, ни при 
каких обстоятельствах, ис-
полняя свои обязанности 
по отношению к другим 
людям, мы не должны на-
слаждаться, тешить себя, 
развивать в себе похоть 
власти. Не власть грехов-
на сама по себе, но похоть 
власти, наслаждение ею 

является тяжким грехом 
пред Богом и всегда при-
носит скорбь. Поэтому 
исполнение обязанностей 
должно сочетаться с глу-
бочайшим смирением и 
пониманием того, что Бог 
есть источник власти над 
людьми. Тогда наслажде-
ние властью уйдет, и на 
его место придет чувство 
ответственности за спра-
ведливое и угодное Богу 
исполнение тех властных 
полномочий, которые ока-
зались в наших руках. И да 
поможет нам Господь сле-
довать словам, которые 
мы произносим в молитве 
святого Ефрема Сирина, 
испрашивая помощи в 
правильном устроении от-
ношений с окружающими 
нас людьми. Аминь.

Пресс-служба Патриарха 

Эта великая страшная Отече-
ственная война, конечно, явилась 
следствием попущения Божия 
за наше отступление от Бога, за 
наше моральное, нравственное 
нарушение закона Божия и за то, 
что попытались в России вообще 
покончить с религией, с верой, с 
Церковью. Перед самой войной 
не случайно почти все храмы 
были закрыты. Их к этому вре-
мени оставалось на Руси совсем 
небольшое количество. У против-
ников Церкви была именно такая 
цель — вообще все прикончить. 
По высказыванию Хрущева, они 
покончат с религией в России к 
1980 году и покажут по телевиде-
нию последнего попа. Таков был 
вражеский замысел: чтобы всюду 
царил полный атеизм.
Господь провидел эти вражеские планы, 

и чтобы не попустить их осуществление, 
Господь попустил войну. Не случайно.
И мы видим, что война действительно 

обратила людей к Вере, и правители 
совсем по-иному отнеслись к Церкви. В 
особенности, когда 
вышел декрет Ста-
лина об открытии 
храмов в России.
Это, несомненно, 

подвигло милость 
Божию к нашей стра-
не, к нашей Церкви, 
к нашим людям. По-
человечески, конеч-
но, можно сказать, 
что победил высо-
кий воинский дух на-
ших солдат. И надо 
отдать должное ру-
ководству страны, 
которое воздвигло 
такого гениально-
го полководца, как 
Жуков.
В прежние вре-

мена Господь воз-
двигал для России 
Суворова, Кутузова. 
В наше время Георгий Жуков — это была 
милость Божия. Мы обязаны ему спасе-
нием.
Сразу же поднялась, окрепла и усовер-

шенствовалась у нас военная техника. 
По-человечески мы все это относим к 
тому, что люди объединились и успешно 
работали на передовой и в тылу. Это 

правильно. Но силу, энергию и ум дал им 
Господь.
Когда я читал воспоминания маршала 

Жукова, мне бросился в глаза момент, 
где он пишет о том, как он поражался в 
начале войны гениальности стратегиче-
ских планов немецких генералов. Потом 
он удивлялся тем ошибкам и просчетам, 
которые впоследствии они же совершали.
Это со своей стороны говорит Жуков. 

Я со своей стороны скажу: это все совер-
шала премудрость Божия! Господь, кого 
хочет наказать, всегда лишает разума, 
ума… И тот же человек, который внача-
ле проявлял мудрость, когда благодать 
Божия отступила, — совершает ошибки.
Когда Господь уже решил дать помощь 

нашему народу, нашей армии, Он омрачил 
умы фашистам, а нашим военачальни-
кам дал мудрость, воинскую смекалку, 
мужество и успех. Господь давал силы, 
энергию, разум нашим конструкторам 
и инженерам для того, чтобы одержать 
победу. Как говорится: «Без Бога — не 
до порога!»
Беда в том, что мы не видим Промысла 

Божия и не воздаем Господу славу за то, 
что Он проявлял та-
кое промышление, 
такую заботу. Это 
печально…
Собственно гово-

ря, ведь Россия из 
ничтожества под-
нялась, выросла до 
великой державы 
только благодатию 
Божией, только си-
лою Божией, чу-
десами… И никто 
об этом не хочет 
сказать…
Сколько  мило-

сти получала наша 
страна во все вре-
мена, когда напа-
дали на Россию. 
И только небесная 
помощь спасала от 
конечной погибели. 
А мы такие толсто-

кожие, что не разумеем этой милости Бо-
жией, не хотим возблагодарить Господа. 
Без Мене не можете творити ничесоже(Ин. 
15, 5). Мы все это относим к самим себе. 
Говорим: «я», проявляем гордость, а это 
как раз и пагубно. И за это Господь отдает 
нас врагам, чтобы смирить нас, чтобы не 
забывали Бога…

ПАМЯТЬ

Я ШЕЛ С ЕВАНГЕЛИЕМ И НЕ БОЯЛСЯ… 
– СХИАРХИМАНДРИТ КИРИЛЛ (ПАВЛОВ)

В первые месяцы войны наша страна 
входила в нее в тяжелом состоянии: по-
ражение следовало за поражением. Про-
тивник шел без всякого сопротивления. И 
дошел до Москвы, до Сталинграда.
Когда Церковь, верующие люди моли-

лись со слезами, просили в молитвах Го-
спода о победе русского оружия, молитва 
дошла до Господа. И Он вскоре переменил 
гнев на милость.
Москва была спасена чудом… Будь 

немцы посмелее — взяли бы ее голыми 
руками. Москва на волоске висела. Дей-
ствительно, Господь страхом удерживал 
немцев…
И когда стали открывать храмы, такой 

был подъем в народе. Народ шел в храмы. 
И я сам был очевидцем этого…
После Сталинградской битвы, когда мы 

прибыли в тамбовские леса на отдых, в 
один воскресный день я пошел в Тамбов. 
Там только что открыли единственный 
храм. Собор весь был голый, одни стены… 
Народу — битком. Я был в военной форме, 
в шинели. Священник, отец Иоанн, который 
стал впоследствии епископом Иннокенти-
ем Калининским, такую проникновенную 
проповедь произнес, что все, сколько было 
в храме народа, — навзрыд плакали. Это 
был сплошной вопль… Сто!ишь, и тебя за-
хватывает невольно, настолько трогатель-
ные слова произносил священник.
Конечно, такой вопль, молитва простой 

верующей души до Бога дошла! Я в это 
верю на все сто процентов! И Господь по-
могал…
Простым людям кажется невидимой 

помощь Божия. Люди Бога не видят, не 
знают. Но связь невидимого мира с миром 
вещественным — непосредственная. Го-
сподь и нужных людей воздвигает, даем 
им опыт и мужество. Дает успехи в тылу 
и на фронте…
Я помню, как в начале войны наши танки, 

самолеты горели, как фанерные. Только 
появится мессершмитт, даст очередь, — и 
наши самолеты валятся. Больно и печаль-
но было на это смотреть.
А позднее, во время Сталинградской 

битвы, я был прямо восхищен: «катюши», 
артиллерия, самолеты наши господство-
вали, и было радостно за страну, за нашу 
мощь. Чувствовался подъем в войсках. Все 
были воодушевлены. Это Господь помогал 
нам! И потом, слава Богу, прошли мы всю 
Украину, освобождали Румынию и Венгрию, 
Австрию…
После освобождения Сталинграда нашу 

часть оставили нести караульную службу 
в городе. Здесь не было ни одного целого 
дома. Был апрель, уже пригревало солнце. 
Однажды среди развалин дома я поднял из 
мусора книгу. Стал читать ее и почувство-
вал что-то такое родное, милое для души. 
Это было Евангелие. Я нашел для себя 
такое сокровище, такое утешение!..
Собрал я все листочки вместе — книга 

разбитая была, и оставалось то Еванге-
лие со мною все время. До этого такое 
смущение было: почему война, почему 
воюем? Много непонятного было, потому 
что сплошной атеизм был в стране, ложь, 
правды не узнаешь. А когда стал читать 
Евангелие — у меня просто глаза прозрели 
на все окружающее, на все события. Такой 
мне бальзам на душу оно давало.
Я шел с Евангелием и не боялся. Никог-

да. Такое было воодушевление! Просто 
Господь был со мною рядом, и я ничего не 
боялся. Дошел до Австрии. Господь помо-
гал и утешал. А после войны привел меня 
в семинарию. Возникло желание учиться 
чему-то духовному…
В 1946 году из Венгрии меня демобили-

зовали. Приехал в Москву, в Елоховском 
соборе спрашиваю: нет ли у нас какого-
нибудь духовного заведения. «Есть, — го-
ворят, — духовную семинарию открыли в 
Ново-Девичьем монастыре». Поехал туда 
прямо в военном обмундировании. Пом-
ню, проректор, отец Сергий Савинский, 
радушно встретил меня и дал программу 
испытаний.

И я с большим воодушевлением начал 
готовиться. Ведь я же к церковной жизни 
не был приобщен. Вырос в крестьянской 
семье, родители были верующие. Но с 12 
лет я жил в неверующей среде, у брата, и 
растерял свою духовность.
Господь дал мне такую энергию, та-

кое желание! Многое надо было на 
память выучить. Молитвы, чтение по-
церковнославянски. Я, невзирая ни на что, 
работал, учил все с таким желанием. Горел.
На экзамене дали мне наизусть читать 

пятидесятый псалом… Только половину 
прочитал — хватит, спасибо. Прочитал по-
церковнославянски. Тоже хорошо. Затем 
сочинение было на евангельскую тему. А я 
Евангелие хорошо знал. На «пять» написал 
сочинение. И мне прислали извещение, 
что я принят.
Тогда уже я шинель снял и в фуфайке 

поехал. И все мы, кто там тогда был: кто, 
как и я, с фронта пришел, кто с угольных 
шахт, были испытанные жизнью…
Одним словом, я считаю, что наше не-

верие, наше невежество, наше незнание 
Бога, а также нарушение нравственных за-
конов не могут оставаться безнаказанным. 
Мы не ведаем, что Господь промышляет 
не только о каждом человеке, а вообще о 
всей стране. Поэтому и война была. И это 
не без попущения Божия.
Если и волос с нашей головы не упадет 

без воли Божией, то тем более — война. 
Это попущение Божие за нашу безнрав-
ственность, за наше безбожие, отступле-
ние. Господь попустил, чтобы это пресечь. 
Потому что пытались совсем задушить 
веру. Храмы все закрыты. Думали, по-
кончили. Нет! Не тут-то было! Трудно идти 
против рожна.
Так и в будущем. Господь знает, чем сми-

рить врагов. Попустил военные испытания, 
и вынуждены были вновь открыть храмы. 
Потому что этого требовал народ…
Сегодняшний хаос — это тоже, конечно, 

попущение Божие. И все эти войны на 
окраинах России — тоже. Если народ не 
опомнится, глубоко не раскается, не пре-
кратится разложение нравов, то хорошего 
ждать нечего. Можно ждать только гибели.
Разве допустимо, чтобы в нашей стра-

не, на Руси Святой, сейчас дали свободу 
бесовщине. Колдуны, маги, экстрасенсы, 
секты различные… Это, естественно, 
подвигает Божию правду на гнев. Господь 
с этим не может мириться. В Евангелии 
говорится: Ибо открывается гнев Божий 
с неба на всякое нечестие и неправду че-
ловеков, подавляющих истину неправдою 
(Рим. 1, 18).
Господь дает испытание: образумьтесь! 

обратитесь ко Мне. А то, что бесовщину 
допустили, — это страшное дело! И я не 
знаю, что и ожидать?!
Потому что, согласно библейскому ска-

занию, семь ханаанских народов были ис-
треблены только за то, что они допустили 
поклонение бесам. Грехи человеческие 
— это по немощи. Но когда люди стали об-
ращаться к темной бесовской силе, тогда 
Господь этого не потерпел. А у нас открыли 
им дорогу. Раньше колдунов сжигали на 
костре. И совсем еще недавно в нашем 
Уголовном кодексе за черную магию под-
вергали наказанию. А сейчас экстрасенсы 
кодируют людей. Это страшное дело. Мы 
стоим на грани жизни!
И если не образумимся, не раскаемся, 

не осудим себя, не обратимся к Богу, на-
казание неминуемо постигнет. Пока же 
Господь все это терпит за счет верующих. 
Церковь еще существует. Она молится и 
умоляет Господа: не попускай, молю Тебя! 
А всю нечисть Господь уничтожит!
Человек сам виноват в том, что отошел 

от Бога, от истины, ко лжи приобщился. А 
ложь никогда не дает человеку удовлетво-
рения. Ложь есть ложь. Поэтому люди и за-
дыхаются — оттого что во лжи пребывают. 
А если к истине обратятся, то почувствуют 
жизнь, радость!

Православие. ru
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25 ФЕВРАЛЯ ЦЕРКОВЬ ПРАЗДНУЕТ 
ТОРЖЕСТВО ПРАВОСЛАВИЯ
Празднование Торже-

ства Православия было 
установлено по поводу 
окончательной победы 
Святой Церкви над иконо-
борческой ересью в 843 
году, когда на Константи-
нопольском соборе был 
принят догмат о почита-
нии икон.
Особую заслугу в этом 

стоит отдать византий-
ской императрице Фео-
доре (815— 867 гг.) - жене 
императора-иконоборца 
Феофила, регентше (842 
— 856 годы) при своём 
сыне императоре Миха-
иле III.

История установле-
ния праздника Торже-
ства Православия

VII Вселенский Собор 
(787г.) закрепил почитание 
икон. Но иконоборческая 
ересь, появившаяся вскоре 
в Греции, распространи-
лась по многим странам. 
Иконоборчество родилось 
не где-то за пределами 
христианства, среди языч-
ников, стремящихся к раз-
рушению Церкви, а внутри 
самой Церкви, в среде пра-
вославного монашества — 
духовной и интеллектуаль-
ной элиты своего времени.
Иконоборческая эпоха 

делится на два периода: с 
726 по 787 г. (от указа Льва 
Исавра до VII Вселенского 
собора, созванного при 
императрице Ирине) и с 813 
по 843 г. (с воцарения импе-
ратора Льва V Армянина до 
созыва Константинополь-
ского собора, установив-
шего праздник Торжества 
Православия).

Первым актом иконобор-
чества было уничтожение 
по приказу императора ико-
ны Спаса, висевшей в Кон-
стантинополе над воротами 
в императорский дворец. 
Видя эту кощунственную 
акцию, возмущенный народ 
растерзал чиновника, ис-
полнявшего приказ. На это 
император ответил репрес-
сиями. Борьба из сферы 
теоретической перешла в 
открытую войну.
Более 100 лет продол-

жавшаяся борьба породила 
новых мучеников, кровь 
которых теперь была на ру-
ках и совести христиан. Это 
была уже не просто борьба 
за христианскую веру, как 
в первые 300 лет до Кон-
стантина, а борьба за не-
порочное христианство. В 
первые три века христиан 
гнали за то, что они не хо-
тели поклоняться идолам, 
и решили иконоборцы, что 
иконы - те же самые идо-
лы. И пошли императоры 
с патриархами опять гнать 
верующих. Полились слезы 
и невинная кровь истинно 
православных, которые 
боролись за право изо-
бражать на иконах Господа 
Нашего Иисуса Христа, 
Божию Матерь и святых, а 
также молиться им перед 
иконами. Этих православ-
ных заключали в темницы, 
подвергали мучениям и 
казням. Честные иконы и 
мощи святых сжигались.
В 825 году на Византий-

ский престол вступил им-
ператор Феофил. Он был 
вторым византийским импе-
ратором и крестным сыном 
Льва V Армянина. Феофил 

получил отличное образо-
вание под руководством 
учёного Иоанна Граммати-
ка, известного иконоборца, 
возведенного при Феофиле 
на патриарший престол. 
Супруга Феофила была 
армянского происхождения. 
Родители были сторон-
никами иконопочитания и 
воспитали свою дочь очень 
набожной. Император вы-
брал её женой на смотре 
самых красивых девушек 
империи. Вместе с Фео-
дорой в императорской 
семье появилось тайное 
иконопочитание. Её супруг 
продолжал политику своего 
отца императора Михаила 
II в области иконоборства. 
Феодора хоть и пыталась 
оказывать поддержку своим 
друзьям, но сама была вы-
нуждена скрывать от мужа 
и придворных иконы. Она 
прятала их под одеждой, а 
также во множестве ларцов 
в своей половине дворца. 
Продолжатель Феофана 
описывает случай, когда 
Феодору за молитвой перед 
иконами застал импера-
торский шут Дендрис и без 
злого умысла проговорился 
об этом императору: «Царь 
все понял, воспылал гне-
вом и, как встал из-за стола, 
сразу отправился к жене, 
осыпал ее всякой бранью и 
бесстыдным языком своим 
обозвал идолопоклонницей 
и передал слова помешан-
ного. На что она, уняв гнев, 
сразу ответила: "Не так, 
совсем не так, царь, понял 
ты это. Мы со служанками 
смотрелись в зеркало, а 
Дендрис увидел отражен-
ные там фигуры, пошел и 
без всякого смысла донес о 
том господину и царю". Так 
удалось ей тогда погасить 
царский гнев».
Историки отмечают, что 

практически всё окружение 
императора было на сторо-
не иконопочитания, знал об 
этом и император.
После смерти Феофила в 

842 году (в возрасте 29 лет) 
Феодора стала регентом на 
время несовершеннолетия 
юного монарха Михаила 
(ему тогда было 3 года). 
Империей в этот период 
вместе с Феодорой управ-
лял Совет, члены которого 
были, как и императрица, 
сторонниками иконопочи-
тания.
Восстановление иконо-

почитания было произ-
ведено Феодорой сразу 
после смерти императора 
Феофила. На 40-й день его 
кончины в Константинополе 
для этой цели был созван 
церковный собор. Для вос-
становления иконопочита-
ния необходимо было сме-
нить патриарха-иконоборца 
Иоанна Грамматика. Иоанн 
был свергнут церковным 
собором с кафедры «за 
попытку самоубийства» и 
изгнан из церкви.
Новым константинополь-

ским патриархом был из-

бран Мефодий, постра-
давший от иконоборцев. 
На соборе была провоз-
глашена необходимость 
восстановления почитания 
икон. Собор подтверждал 
законность постановлений 
семи вселенских собо-
ров и анафематствовал 
иконоборчество. Также 
собор вернул из ссылок 
всех ранее осуждённых за 
почитание икон, епископы-
иконоборцы были изгнаны 
с кафедр, на которые воз-
вратились архиереи, по-
страдавшие при Феофиле.

«Чин  Торжества 
Православия»
Торжество Правосла-

вия – это торжество по-
беды Церкви над ереся-
ми, искажавшими учение 
христианской веры. По 
окончании Литургии в этот 
день положено совершать 
особый чин Торжества 
Православия. В тексте 
службы провозглашается 
торжество Церкви над 
всеми существовавшими 
ересями, возглашаются 
главные догматы, ею испо-
ведуемые, утверждаются 
постановления семи Все-
ленских соборов. Церковь 
молится об обращении 
заблуждающихся и о со-
хранении чад своих в ис-
тинной вере Христовой. 
Особое место в службе за-
нимает чин анафематство-
вания лиц, совершивших, 
по мнению Церкви, тяжкие 
прегрешения перед Пра-
вославной Церковью или 
зараженных еретическими 
заблуждениями.
Церковнослужители 

объясняют, что анафема 
— это факт того, что сам 
человек выбрал путь, от-
личный от пути с Церко-
вью, она ни в коем случае 
не переводит человека 
в разряд плохого и хоро-
шего. Но для истинных 
верующих анафема счи-
тается страшнейшим на-
казанием.
При предании анафеме, 

отлученный ограждается 
от Святых Таинств и ис-
ключается из числа веру-
ющих.
В России в разное время 

были преданы анафеме Е. 
Пугачёв, И. Мазепа, прото-
поп Аввакум. В новейшей 
истории Русской Право-
славной Церкви были ана-
фематствованы: Лев Тол-
стой как проповедующий 
«ниспровержение всех 
догматов Православной 
Церкви и самой сущно-
сти веры христианской» 
(Святейшим Синодом в 
феврале 1901); «творя-
щие беззакония и гонители 
веры и Церкви Православ-
ной» (1918); несколько 
священников «публично 
похуливших Имя Божие» 

(1959, 1960); те, кто про-
лил невинную кровь ближ-
них своих в 1993 году; 
те, кто разделяет учения 
сект, «новых религиозных 
движений», язычества, 
астрологии и т. п. (1994); 
монах Филарет (Дени-
сенко), который дерзнул 
наименовать себя «па-
триархом Киевским и всея 
Руси-Украины» (1994); 
Глеб Павлович Якунин, 
после неоднократных уве-
щеваний и предупрежде-
ний о бесчинном ношении 
иерейского креста после 
лишения сана (Архиерей-
ским Собором 1997). Мно-
гие имена из списка позже 
были исключены. Но вот, 
например, Л.Н.Толстой до 
сих пор остается в этом 
списке потому, что даже 
перед смертью не отрек-
ся от своих, опасных для 
Церкви, убеждений.
Предание анафеме не 

является проклятием, не 
является актом беспово-
ротно закрывающим путь 
к возвращению в Церковь 
и ко спасению. При по-
каянии и достаточных ос-
нованиях анафема может 
быть снята. Может быть 
она снята и после смерти. 
Важное значение для Рус-
ской Церкви имеет отмена 
анафемы старообрядцам 
в 1971г.

Основной смысл 
празднования Торже-
ства Православия
Церковь не случайно 

велела нам праздновать 
Торжество Православия в 
1-е воскресенье Великого 
Поста, а значит вспоми-
нать об одном большом 
церковном историческом 
событии – победе ико-
нопочитания. Мы вспо-
минаем его потому, что 
оно имеет глубочайший 
догматический смысл. Го-
сподь Иисус Христос - Бог 
Слово принял естество 
человеческое, и поэтому 
когда Церковь зовёт по-
клониться образу Иисуса 
Христа на иконе, на об-
разе, мы поклоняемся 
Божественной Его при-
роде и Образу Божию в 
нас тоже. Образу Божию 
в человечестве, Образу 
Божию и человеческому 
естеству в Иисусе Христе, 
человеческому естеству, 
которое так близко к Богу 
в каждом из нас.
Слово икона – грече-

ское и по-русски означает 
«образ», «изображение». 
Священное предание гла-
сит, что сам Иисус Христос 
первым дал людям Свой 
видимый образ.
Правивший во время 

земной жизни Господа Ии-
суса Христа в сирийском 
городе Эдесса царь Авгарь 
был тяжко болен проказой. 

Услышав, что в Палестине 
находится великий "про-
рок и чудотворец" Иисус, 
который учит о Царствии 
Божьем и исцеляет любые 
болезни, Авгарь уверовал 
в Него и послал своего 
придворного живописца 
Ананию, чтобы тот пере-
дал Иисусу письмо Авгаря 
с просьбой о исцелении 
и нарисовал портрет Ии-
суса. Художник отыскал 
Иисуса, Но сделать «пор-
трет» не смог «по причине 
сияющего блеска лица 
Его». На помощь ему при-
шел сам Господь. Он взял 
у художника кусок ткани 
и приложил его к Свое-
му Божественному лицу, 
отчего на ткани, силою 
благодати, запечатлелся 
Его божественный об-
раз. Получив этот Святой 
Образ - первую, Самим 
Господом сотворённую 
икону, Авгарь с верою при-
ложился к нему и за веру 
свою получил исцеление.
Икона — прежде все-

го священный предмет. 
Изображенный на ней 
лик получает, по правилу 
Церкви, имя через надпи-
сание. Этим икона усвоя-
ется тому, кто на ней изо-
бражен, восходит к своему 
первообразу и становится 
причастной его благодати, 
так что при недостойном, 
небрежном обращении с 
иконой оскорбляется не 
живопись, а тот, чье имя 
она получила, ее перво-
образ.
Икона есть образно вы-

раженная молитва, и по-
нимается она, главным 
образом, через молитву. 
Она рассчитана только на 
молитвенно предстояще-
го перед ней верующего. 
Ее назначение — содей-
ствовать молитве. В мо-
литвенном созерцании 
иконы мы имеем общение 
с Первообразом, не сме-
шивая цель и средство; 
видимое постигаем через 
невидимое, земное через 
небесное. «Никто не будь 
столь безумен, чтобы ис-
тину и тень ее, архетип и 
изображение его, причину 
и следствие мыслить по 
существу тождественны-
ми» (св. Федор Студит). 
Как мы чтим Библию, не 
поклоняясь «естеству кож 
и чернил», но Слову Бо-
жьему, заключенному в 
ней, так мы почитаем в 
иконе не краски и доски, 
а Того, чей образ написан 
этими красками на этой 
доске. Честь, воздаваемая 
иконе, относится к Перво-
образу.

Материал подготовил 
Сергей ШУЛЯК

для Храма 
Живоначальной 

Троицы на Воробьевых 
горах г. МосквыМиниатюра из Хлудовской псалтири: аллегори-

ческое изображение иконоборчества. «И дали мне в 
пищу желчь, и в жажде моей напоили меня уксусом». 
Художник комментирует действия иконоборцев, 
сопоставляя их с евангельскими событиями. Распя-
тие на горе Голгофе; иконоборцы, замазывающие из-
вестью икону Христа. Воин справа подносит Христу 
губку, напитанную уксусом, другой воин пронзает 
Христа копьём. У подножия горы иконоборцы Иоанн 
Грамматик и епископ Антоний Силлейский

«Видите ныне, (видите) что это Я, Я и нет Бога, кроме Меня: Я умерщвляю и 
оживляю. Я поражаю и Я исцеляю, и никто не избавит от руки Моей» (Втор. 32, 39).

. 
«И сказал (Иов): наг я вышел из чрева матери моей, наг и возвращусь. Господь 

дал, Господь и взял; да будет имя Господне благословенно!» (Иов. 1, 21).

«Во всех путях твоих познавай Его, и Он направит стези твои» (Притч. 3, 6).
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Василий Великий 
учился у некоего Ли-
вания – легендарно-
го ритора своего вре-
мени. Христианства 
Ливаний не принял, 
хотя отдавал должное 
добродетелям мно-
гих современных ему 
христиан и некото-
рым даже искренне 
удивлялся. Василий 
любил этого человека, 
был благодарен за 
полученные от него 
знания и сохранил к 
нему теплое и благо-
дарное отношение. 
Они переписывались. 
Эта переписка частич-
но сохранилась. Гово-
рят, что Ливаний так 
уважал Василия, так 
ценил его ум и способ-
ности, что, получив 
от него весточку, ра-
достно восклицал, со-
зывая друзей: «У меня 
письмо от Василия!» В 
одном из таких писем 
Василий пишет, что 
собеседниками его 
теперь являются люди 
некнижные: рыбаки 
да пастухи. 
Есть, правда, между ними 

и цари, но все равно это не 
те философы с отточен-
ным стилем и витиеватыми 
мыслями, которых он читал 
во время учебы. Ясно, что 
рыбаки и пастухи, о кото-
рых говорил святитель, 
– это пророки и апостолы. 
Пастушествовал Моисей. 
Тем же занимался и Давид 
до взятия на царство. Для 
людей, получивших грече-
ское образование, букваль-
но объевшихся красотой 
и мудреностью слога, их 
речи звучали просто, слиш-
ком просто. Гордые учено-
стью язычники, например, 
Цельс, желая оскорбить 
христиан, постоянно указы-
вали на этот контраст: мол, 
мы ученики поэтов и мудре-
цов, а вы – рыбаков. Ваша 
вера – вера невежд. Юлиан 
Отступник вообще в крат-
кий период своей власти 
велел отлучать христиан от 
изучения и преподавания 
античных наук. Оставьте, 
говорил он, нам нашу славу 
и мудрость, а сами слушай-
те писания своих пастухов! 
И удивительно было, что 
такие общепризнанные лю-
бители и знатоки античных 
умственных сокровищ, как 
Василий, сменили собесед-
ников. Сменили радостно. 
Платона на Павла, Аристо-

теля на Моисея, трагиков 
и историков – на Давида и 
Исайю. Эти же собеседники 
и у церковных людей, в по-
сту – особенно.  
Нетрудно заметить даже 

непосвященному, что служ-
бы в посту на буднях иные, 
нежели вне поста. Длиннее, 
проще, минорнее. И все чи-
таю что-то, читают. И покло-
ны бьют. Для того, чтобы в 
таких службах участвовать, 
нужно как минимум два 
качества. Первое – это по-
каяние. Участие в постовой 
службе должно восприни-
маться как покаянный труд, 
монотонный и утомитель-
ный, подобный земляным 
работам. А второе – нужно 
знать, что читают. Журча-
ние псалтирных ручейков 
не должно быть неразбор-
чивым фоном – осознава-
емыми звуками священной 
речи должно быть оно. 
Слову Божию, прежде чем 
сойти в сердце, предстоит 
навязнуть в зубах. Псал-
тирь надо учить, читать 
дома, слушать в пути через 
наушники и прочее. Тогда, 
если даже чтец бубнит, или 
тараторит, или жует слова, 
или их глотает, или иное что 
творит, или в храме плохая 
акустика (вариантов много), 
молящийся человек, зна-
комый с текстом, про себя 
проговаривает знакомые 
слова. Мысль не разлета-
ется. Служба совершается. 
Умная служба. В противном 
случае постовые службы 
непереносимы для обыч-
ного человека. Пришел за 
радостью и ничего не зна-
ешь – придется поставить 
свечку и через пять минут 
выйти. Пришел с покаяни-
ем, пришел потрудиться и 
знаешь, что читают – тогда 
и потрудишься, и помо-
лишься.
Давид – наш постоянный 

собеседник. От него и его 
слов весь год не уйдешь, ни 
в пост, ни в праздник. Не то 
иные. Моисей, Исайя, Иов, 
Соломон большинству из-
вестны лишь по имени, но 
не по текстам. А еще есть 
Осия, Иона, Иезекииль… 
Ох. Залечим эту язву. Пусть 
и нашими собеседниками 
станут эти великие. То, 
что они люди Завета Вет-
хого, вовсе не значит, что 
их время прошло. Разве 
рассказ Моисея о творе-
нии неба и земли утратил 
актуальность? Ведь то же 
небо над головой и та же 
земля под ногами. Это не 

старое учение. Это вечное 
учение. Творение человека, 
грехопадение человека, 
первые обетования – все 
это так живо и важно всег-
да, вплоть до скончания 
века, что именно прене-
брежение этим древним 
знанием приводит людей 
к многому непоправимому. 
Итак, берем в пост в руки 
книгу Бытия. Берем Моисея 
в собеседники. С ним Сам 
Господь Бог множество раз 
лицом к лицу, как с другом, 
разговаривал. Можно ли 
от такого собеседника от-
вернуться?
Что до пророков, то они 

читаются как свежая га-
зета. Попробуйте сами и 
убедитесь. Главное дело 
пророка вовсе не прори-
цания. Пророк менее всего 
предсказатель будущего. 
Его задача – громко и сме-
ло возвестить забытую 
или попранную истину – 
раз. Сбросить, опрокинуть 
идолов, занявших место 
истины в сознании людей 
– два. Сорвать маски с дей-
ствительности и обнажить 
скрытую суть происходяще-
го, то есть освободить тай-
ные пружины от покровов 
повседневности – три. Воз-
вещается ли при этом или 
не возвещается будущее – 
совершенно неважно. Если 
возвещается, то как «одно 
из», а не как единственно 
главное служение.
Скорее всего возвеща-

ется, но не с датами и сро-
ками, а так, как надпись на 
камне возвещает будущее 
витязю, стоящему на рас-
путье. Пойдешь направо – 
будет то-то, налево – то-то. 
Вот как во Второзаконии: 
«За то, что ты не служил 
Господу Богу твоему с ве-
селием и радостью сердца 
при изобилии всего, будешь 
служить врагу твоему, ко-
торого пошлет на тебя Го-
сподь, в голоде, и жажде, 
и наготе, и во всяком недо-
статке» (Втор. 28:47-48). То 
есть, какого именно врага 
нашлет Господь, когда на-
шлет, через какое время 
после начала отпадения 
от Завета, неизвестно. Не 
указано. Как вообще не 
указано никаких деталей. 
Сказана только неминуе-
мая суть. И в этом смысле 
каждый может быть проро-
ком. «Скажите праведнику, 
что благо ему. Скажите 
грешнику, что ему горе не-
избежное». Вот пример 
подлинного пророчества. В 

этом смысле (а не в смыс-
ле предсказаний будущего) 
можно понимать и слово 
святого Павла: «Достигай-
те любви; ревнуйте о дарах 
духовных, особенно же о 
том, чтобы пророчество-
вать» (1 Кор. 14:1).
Под именем идолов разу-

меем не каменных и прочих 
истуканов. Это, повторюсь, 
мысли; это вера во что-то 
иное, а не в Бога Живого. 
Есть вера во всесилие 
науки. Есть вера в бес-
конечный прогресс. Есть 
вера в то, что счастье – это 
богатство и непрестанные 
удовольствия. Есть вера в 
то, что человеку можно все, 
что он захочет, и никто на 
свете человеку не указ. Все 
это яд и ложь. Это ложные 
боги. Божки эти уселись 
на тронах обывательских 
умов и в мягких креслах 
грешных сердец. Их и нуж-
но прогонять, переворачи-
вать вместе с креслами и 
тронами. Это и есть дело 
пророков – переворачивать 
сознание людей и ставить 
его с головы обратно на 
ноги.
Тебя ужасает нечестие и 

несправедливость? – От-
крывай Иеремию, Мала-
хию, Амоса. Тебе нужно 
укрепиться в вере посреди 
общей размякшей атмос-
феры безбожия? – Бери 
Исайю, бери Захарию. Об 
отвратительных грехах, 
вошедших в привычку, и о 
наказании за них тебе рас-
скажут пророки. О тех на-
чальниках народа, которые 
заплыли жиром и утратили 
совесть, они тоже расска-
жут. Расскажут о тяжелых 
временах, выпадавших на 
долю святых людей. Еще 
расскажут о том, почему ты 
не чувствуешь живо Божье-
го присутствия и виноват 
ли ты в этом лично. А еще 
о том, где Господь, далеко 
ли Он, когда все вокруг или 
многое очевидно противо-
речит Его воле. Долго ли 
еще убеждать? Не пора ли 
вступить в новое для себя 
собеседование.
Что же касается соло-

моновых притч, то их про-
зрачность и плавность, их 
баюкающая речь о добре и 
зле, о мудрости и глупости 
незаменима в воспитании 
юношества. Не нужно по-

дыскивать слова. Их за нас 
давно подыскал и поставил 
в правильном порядке сын 
Давида и царь в Иерусали-
ме. Речения его временами 
так просты, что гордый ум 
сочтет их за банальность. 
Остережемся такой оцен-
ки. За этой простотой стоит 
Сам Бог, Который прост по 
существу и Свят в Своей 
простоте. Притчи кажутся 
семечками. Нет. Это ореш-
ки. Берегите зубки. Там не 
все на поверхности.
О, благословенные вре-

мена! Времена, когда все 
до единого христиане по-
любили Библию, как не-
весту, и воркуют с ней, как 
голубь с голубкой, придите! 
Сколько ждать еще? Би-
блия – читаю недавно в 
одной статье умного чело-
века – должна быть самой 
читаемой книгой в России. 
Какие хорошие слова. Не 
сегодня ли браться за их 
воплощение? Как думаете, 
братья и сестры, не сегод-
ня ли?

Протоиерей 
Андрей ТКАЧЕВ

7 марта 2017 г.

ПОСТОВЫЕ СОБЕСЕДНИКИ

Как человек, не имеющий души, мертв 
для мира сего, так и тот, кто не имеет благо-
дати Святого Духа, мертв для Бога; и никак 
невозможно, чтобы он имел жительство 
на Небесах. Преподобный Симеон Новый 
Богослов
Как тело без души мертво и ничего не 

может делать, так и душа без небесной 
души – Божественного Духа мертва для 
Царствия, и без Духа Святого не может 
совершить ничего, угодного Богу. 

Преподобный Макарий Египетский

***
Как дикая маслина, если не будет 

привита, остается бес-
плодной и как бесплод-
ное дерево посекают и 
бросают в огонь, так и 
человек, пока не будет 
привит верой к Духу, 
продолжает быть тем, 
чем был прежде. Буду-
чи плотью и кровью, он 
не может наследовать 
Царствия Божия, как 
говорит апостол.
Как сухая земля, не 

получая влаги, не при-
носит плода, так и мы, 
бывшие прежде иссох-
шим деревом, никогда 
не могли бы прино-
сить плодов жизни без 
благодатного дождя 
свыше... Потому нам необходима роса Бо-
жия, чтобы мы не сгорели и не сделались 
бесплодными.

Святитель Ириней Лионский

***
Если не явятся свыше небесные облака 

и благодатные дожди, ни в чем не будет 
иметь успеха трудящийся земледелец. 

Преподобный Макарий Египетский

Убедим себя, что, хотя бы мы тысячи 
раз употребляли старание, мы никогда не 
сможем творить добрых дел, если не будем 
пользоваться помощью свыше. 

Святитель Иоанн Златоуст

***
Без благодати душа 
подобна иссохшей земле
Душа живет, пока Бог пребывает в ней 

Своею благодатью
Как мертвое тело не движется, не чув-

ствует и не способно к действиям, так душа, 
лишившаяся благодати Божией, духовно 
не движется, не чувствует и не способна к 
действиям. Но как тело оживает, начинает 
действовать, так грешник, когда силой и 
благодатью Божией оживет, начинает иметь 
духовное движение, духовно чувствовать, 
духовно действовать.
Что чувственный свет нашим глазам, 

то душе нашей Божия 
благодать. Когда свет 
сияет, человек все хо-
рошо видит, видит путь, 
неровности его, опас-
ности и бережется их, 
и отличает белое от 
черного, и одну вещь от 
другой. Так, когда Божия 
благодать просвещает 
душу, душа все хорошо 
познает и видит: видит 
чудные Божии дела. 
Промысл и судьбы Его, 
распознает добро и зло, 
добродетель и порок, 
видит душевную пользу 
и ищет ее, видит вред и 
уклоняется от него.
Без благодати Божи-

ей ничего благоугодного человек не может 
сотворить. «Бог производит в вас и хотение 
и действие по Своему благоволению» (Флп. 
2, 13),– говорит апостол. И Христос говорит: 
«Без Меня не можете делать ничего» (Ин. 
15, 5). В духовных делах человек без помо-
щи Божией благодати – как иссохшая ветвь, 
которая не приносит никакого плода, Богу, 
творящему в нас и желание и исполнение 
добра, подобает всякая хвала и слава, а 
человеку – стыд и смирение, потому что не 
только делать, но и хотеть без Бога ничего 
доброго не может.

Святитель Тихон Задонский

«Азбука веры»

БЛАГОДАТЬ
Без благодати душа мертва..
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